

## PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Manuela Aroca Mohedano

Entrevistado: Julio Morera Romero

Fecha de la entrevista: 22 de noviembre de 2011

Lugar: Sabadell (Barcelona)

### MINUTAJE

**00:00:00:** Nace en Extremadura el 20 de noviembre de 1941. Nace en una familia sin muchos problemas económicos. Vivía como todos los críos del pueblo, en el campo, se bañaban al río, cogían hierba para los conejos. Hasta que los 13 años sus padres vinieron a Cataluña. Eran 6 hermanos y no se podían repartir. Su padre era agricultor. Cogía trigo y lo llevaba al Servicio Nacional del Trigo. Sembraba melones.

Tenía algunas tierras en propiedad, otras las alquilaba pero no eran de las familias más pobres. Sus padres eran analfabetos y vivían sin ninguna comodidad y muy atrasados.

Una hermana de su madre y su madre eran más partidarios de las izquierdas porque había mozos muy guapo. Su padre había participado con los nacionales, pero de mayor, cuando hablaba con él, piensa que era más sentimentalmente de izquierdas. Se apuntaban donde tocaba.

**00:03:18:** Su abuelo que tenía tierras y muchos hermanos decidió quiénes iban a la guerra y quiénes se quedaban. Su padre fue voluntario, por voluntad de su padre. Otro tío se apuntó voluntario a Falange y, sin embargo, parecía de los más de izquierdas del pueblo. No había opciones meditadas en el pueblo.

Hacían la vida típica de la posguerra. Domingos a misa, Acción Católica porque tenían que ir y al Frente de Juventudes porque tenían que ir.

**00:04:44:** No vivías nada de la Acción Católica, nos enseñaron su canción y poco más, cuando venían los misioneros. Era muy superficial. Cantaban el Cara al Sol al entrar al colegio.

Deciden venir a Barcelona porque no había para vivir. Su madre no quería que entraran a trabajar de jornaleros. Julio tenía 13 años, empezaron a trabajar en una fábrica de vidrio, muy pesado, eran hornos con unas altas temperaturas.

Se instalaron en Hospitalet, en un piso nuevo para los inmigrantes. Eran condiciones normales, no muy malas. El piso sirvió durante unos años para recoger a toda su familia. Estuvo un año en la fábrica del vidrio. Después ingresó en el vidrio. Mi padre empezó a trabajar en una fábrica de química y cuando venía tenía un fuerte olor.

**00:07:00:** Los domingos iba a trabajar al campo y los chicos iban al campo. Uno de sus hermanos entró en el banco, otro puso una empresa de repartos y cada uno evolucionó de esa manera.

La fábrica de vidrio tendría unos 100 empleados, de ellos 50 éramos menores de edad. Lo que hacíamos era llevar las piezas de vidrio del horno al que las tallaba, durante todo el día. Luego limpiábamos las barras que soplaban. Picábamos con un martillo el vidrio caliente. A veces saltaba y hacía pequeñas quemaduras. Trabajaba hasta mediodía.

**00:08:50:** Era un trabajo consentido, a pesar de que éramos menores. Y alguna participación tenía la Iglesia. No recuerda el sueldo, era el de un menor. Daban poco, las condiciones de seguridad eran muy elementales.

Durante ese año no vi nada sobre el Sindicato Vertical, ni una persona, ni un papel. Yo quería entrar a trabajar en un taller de mecánica y hacerme un buen mecánico. Quería volver algún día al pueblo, mi preocupación era esa y salir con algunos amigos el fin de semana.

**00:10:30:** Empecé a estudiar por la noche en una escuela del barrio. Pero enseguida entré en el banco y cada día iba a la escuela por la noche. Eran privadas. Lo consiguió mi madre. Creo que estaba en el ayuntamiento la directora propietaria de la escuela y consiguió que fuésemos allí, pero no sé las condiciones económicas. Iba mucha gente.

**00:11:10:** No tuve en ese momento (13, 14-15 años) contacto con las organizaciones cristianos. Comencé a tener contacto en unas vacaciones. Un amigo extremeño le invitó a salir fuera a unos ejercicios espirituales que eran gratis. Tenía unos 15 años. Me iba fuera, te daban la comida, era una aventura. Nos fuimos a un pueblo a unos 60 km. En esos ejercicios no se podía hablar. Pero nos lo saltábamos y hablábamos y reíamos. A través de aquello y después de los ejercicios nos dijeron que fuéramos a un cura en Sants, me fui introduciendo en eso. También en la parroquia del barrio. Conocí al cura, hablábamos, nos juntábamos un grupo. Probamos varias cosas y nos interesamos por la JOC.

**00:13:20:** Nos orientó el cura de la parroquia. Hacíamos excursiones pero es él el que... Antes de ingresar en la JOC iba solo cuando hay una boda, un bautizo. Todo surgió a raíz de la primera semana maravillosa que pasé en esos ejercicios espirituales. Con el cura hablábamos de qué hacíamos, de cuántos éramos en la casa, de dónde trabajábamos. Ingresé alrededor de los 15-16 en la JOC. Ya trabajaba en el banco.

Empiezo en el barrio con la JOC. Creamos un grupo de jóvenes, 5 ó 6, nos reuníamos todas las semanas y hacíamos la típica revisión de vida, aquello de ver un hecho, el analizarlos: el ver, juzgar y actuar. Lo pasábamos bien. Además de la reunión y la parroquia éramos amigos, salíamos juntos, teníamos una relación grande. Estaba Sebastián Torres, José El hombre (también de la USO, que estuvo detenido), Guzmán que murió. Nos reuníamos en la parroquia. La reunión era semanal. Analizábamos

hechos de trabajo que habían ocurrido, seguíamos unas etapas. Habíamos leído ya algún libro de cómo realizar la revisión de vida. Un libro de un cura francés era la “Revisión de vida”. Todos los libros del fundador, de Cardjin. Mucho. Yo recuerdo que en esa etapa leía hasta por las noches.

**00:16:50:** Me he quedado sin dormir alguna noche por leer, me acuerdo cuando cayó en mis manos el Laberinto español. El lunes no fui a trabajar porque me quedé toda la noche por leer el libro. Estuve una temporada con mi grupo de JOC, pero después no sé quién, me encargaron crear un grupo de aprendices y creamos con unos cuantos chavales más jóvenes un grupo de aprendices y yo me dediqué mucho tiempo a ellos: iba a las reuniones con ellos, les organizaba excursiones, hablaba con ellos. No era como mi grupo, la relación era más paternalistas, la diferencia de edad era importante. Pero lo pasé bien.

**00:18:42:** Aquí, en mi entorno no funcionaron los GOES. La revisión de vida saca la situación de la empresa, el comportamiento, había que vender el periódico de la JOC, el Juventud Obrera. Mucha gente que cogía el Juventud Obrero veía una revista de un partido. Yo vendía muchísimos en la empresa y los colocaba. Casi todos pedían. Una parte de lo de la parroquia, se hacían seminarios, concentraciones, se iban haciendo cosas más generales de la diócesis. Leíamos un poco de todo. En los primeros tiempos no teníamos acceso a libros prohibidos pero después había quien se dedicaba a traerlos de Francia como Historia de España de Pierre Vilar, los del Ruedo Ibérico.

Hay gente que te va conociendo por tu actividad y alguien te envía una revista clandestina a casa. Te va creando una inquietud y mi evolución y la de mucho hace que vayas tomando conciencia de lo que es la lucha de clases, de lo que fue la guerra civil, los ganadores, los perdedores. En términos generales, sin profundizar. Después, en la JOC hubo un reparto muy grande de gente para los diferentes sitios.

**00:21:30:** Mientras estuve en la JOC hubo dos etapas: lo de aprendices creció mucho en el barrio. Entre otros núcleos vinieron a la JOC todos los recogepelotas del club de tenis polo. Les mandaron hablar conmigo y pasamos de un grupo a tres grupos. Por esto y por lo que fuese, me hicieron responsable de aprendices de la diócesis y ya abarcaba mucho más. Así estuve un par de años con los aprendices de la diócesis. Cuando pasaron esos años, me nombraron presidente de la JOC diocesana. Eso sería de los 18 hasta que me fui a la mili prácticamente.

A los 21 me fui a la mili. Entonces, la relación con la jerarquía, a nivel de obispo o arzobispo era mayor. Tenía que ir cada mes, aproximadamente. Te habían nombrado. Nosotros hacíamos una reunión, una asamblea donde te votaban y te nombraban. Pero después había un papel del arzobispo en el que te nombraba presidente diocesano de la JOC.

**00:23:40:** Una cosa eran los consiliarios de la JOC, desde el Ramón Torrella, aquí Jordi Beltrán. La Iglesia en ese momento era lo que sabíamos que eran lo que eran. Lo aceptábamos porque es lo que había. Pero también había curas como Dalmau, que se manifestaran, que les pegaron. Sabías que había dos Iglesias: la nuestra y la otra.

De forma desordenada recuerdo cuando salió la encíclica Pacem in Terris y parecía que Juan XXIII era más de los nuestros. Recuerdo que el consiliario nacional, creo que se llamaba D. Mauro, también parecía que nos entendía más y era más de izquierda. Después vino lo de Tarancón, pero en la última etapa de la JOC y la mili es cuando empiezo a plantearme en profundidad la esencia del cristianismo, lo que es ser agnóstico y lo que es ser ateo. Ahí no me puedo engañar. Racionalmente piensas si tiene sentido el poder de la Iglesia. Si hay otra vida o no.

**00:26:20:** Tuve una crisis con todo lo anterior. Yo veía que teníamos que ser más sinceros con nosotros mismos y no mezclar lo personal con lo espiritual. Hubo una evolución, profundizando incluso en la misma religión. Yo empecé a actuar por motivos religiosos, en el trabajo empezamos a organizarnos y paralelamente a la JOC empiezo a crear grupos de análisis de la empresa, de reivindicar cosas, juntarte con los compañeros. Me junté con un compañero, Ignacio Carvajal, Bayús en la empresa, que también fue de la USO. Fuimos ampliando ese campo a la empresa, a diferentes empresas, viéndonos con gente. De ahí empieza a nacer el primer trabajo sindical. En la misma JOC había un centro de cultura popular que llevaba un tal Pisa, muy amigo de Royo, que también estaban en contacto con el Centro de Cultura Popular. Organizaba cursillos y también el Instituto de Cultura Obrera, que lo llevaba Aparicio...

Y ahí se hablaba de la historia de la UGT, CNT, del PSOE, del Partido Comunista. Ahí se explicaba la historia de España y comentábamos. También venía alguno ya que no era de la JOC, alguno era del PSUC. Este centro había nacido de la JOC, de la primera etapa. La mayoría de los compañeros eran de la ACO. En Cataluña, a pesar de que en otros sitios era más belga, en Cataluña era muy francesa, tanto los mayores como los jóvenes nos identificábamos y teníamos reuniones con los franceses.

**00:30:08:** Se va fraguando un grupo de empresa de banca, que nos reuníamos cada mes, más o menos y entro más en contacto con Carvajal. Un día me planteó lo de entrar en el MSC y en la UGT en aquel tiempo.

La entrada en el Banco Ibérico: había un paternalismo enorme. Cuando el señor Fierro se curaba de un resfriado nos daba una paga. Un sobrino dirigía aquí en Cataluña y era por el estilo. Políticamente, dejaba hacer y nos dejaba hacer cosas que en otros bancos hubieran denunciado enseguida.

Entré de botones, pasé a auxiliar y seguí el camino. Organizamos un grupo majo de gente, nacidos de la JOC y otros, como Bayús, que era católico, pero no tenían nada que ver con la JOC. Fue cogiendo cuerpo y teniendo incidencia de tal forma que logramos organizar las primeras huelgas de Barcelona, sobre el 60, cuando no había ninguna huelga en banca.

Yo me puse en contacto con compañeros de Madrid, un tal Petri y varios de la JOC de Madrid. Se iba configurando una red de contacto, también en el Ibérico, en las reuniones de empresa. Logramos hacer asambleas, huelgas que empezaron por medio minuto de silencio. Iba madurando y adquirió una cierta importancia. En las elecciones barríamos. Yo me presenté a las primeras elecciones en el 66.

Lo que después fue la USO de la empresa, teníamos nuestras reuniones y éramos mayoría absoluta. En torno a finales de los cincuenta, no conocía a nadie que tuviera relación con los grupos antifranquistas, pero los fui conociendo, había un militante del PSUC, había también un hombre al que le gustaba mucho el cine, era un humanista, y Bayús tuvo un papel importante. Luego fue alcalde de Tiana. Descubres también gente con antecedentes familiares. Algunos te dice: sí, eso está muy bien, pero la Iglesia. Fue una de las empresas pioneras en aquel tiempo.

**00:35:53:** Yo entré en el banco cuando hacía muy poco que funcionaba. Fue creciendo. De 6 meses en 6 meses aumentaba, a lo mejor, 20 personas más. Ocupábamos una planta y luego un edificio. Luego se fue implantando en otras ciudades y luego se lo comió el central. Tuve una charla con Carvajal y fui a unos cursillos que hicimos en su casa, ahí te daban clases de marxismo. Ya venían de UGT, del MSC. Había un tal Losada, que daba clases de marxismo, había Rión, que después se fue de monje a Montserrat, un tal Rivera. Fueron pasando gente que nos iban dando clases, dejando libros, clases de socialismo..., de UGT. Nos reuníamos en casa de Carvajal.

**00:37:50:** Ahí conocía a gente de UGT como Casablanca, Clop, que murió hace poco, un tal Ruiz. Un grupo que nos reuníamos en La Bohemia, una cervecería del Paralelo, y en algún piso particular. Luego fuimos buscando Iglesias y sitios, porque fuimos creciendo. Todos los de mi etapa de la JOC, los iba encauzando a la UGT y entraron. Creció y fue la etapa en la que empezamos a expandir la ASO. Hablábamos de estrategia, de la UGT en el exilio. Con esta no había prácticamente relación. Luego se hablaba siempre en los mismos términos, como era el Ruiz, el Casablanca, el Clop, parecía que estuviésemos esperando que el régimen iba a caer.

**00:39:50:** La ASO prácticamente fue creada por el Pallach, que era del MSC, el Amadeo Cuito, también del MSC, una tal Josefina Arrillaga, de Madrid. Y alguno del norte, ah, y uno que era escritor. Suárez puede ser o algo así, sí, tenía un premio de literatura. Esto empezó a funcionar, pero más a nivel de propaganda, revistas, etc. Pero más que una realidad. Entramos ahí como una derivación de la UGT como una alianza antifranquista. La UGT estaba representada por un tal Damiano Cipriano. Siempre era lo mismo también. Pero ya empezaron también a nacer las Comisiones Obreras. Pero las primeras comisiones que nacieron fueron las de banca, que no tenían nada que ver. Eran originales, eran representantes de las diferentes empresas de banco, que habíamos ido viéndonos. Con el movimiento de comisiones obreras, empiezan a plantearse otro tipo de reuniones.

**00:43:00:** En estos momentos ya entre este movimiento real que se produce en las empresas y los que están esperando que caiga el régimen es cuando un día aparece por aquí una delegación de USO que venían a contactar con la ASO, porque querían hablar de integrarse o de qué podían hacer juntos. Yo no conozco a la gente de USO a través del cristianismo. Vinieron en la delegación Eugenio Royo, los hermanos Palacios y un par más, que no recuerdo. Eran vascos, pero Eugenio venía de Madrid, no sé si estaba también José Domingo. Esto debía ser en el 62 más o menos. Los

enviaron para constatar contactar con la ASO a un abogado que se llamaba Rudolf Guerra. No salieron convencidos y no sé si fue Pisa o no sé cómo dijeron, hombre, si conocemos a otra gente de UGT por qué no hablamos con otra gente. Fueron a casa de Rafael Hinojosa, que había sido presidente de la JOC. Ese día yo estaba en Sabadell, pero había quedado en ir a casa de Hinojosa. Llegué de Sabadell y llegó el grupo este pero tenían que coger el tren. Me dijeron lo que querían en un momento. Buscaban la integración de la USO en la ASO. Nos quedamos la documentación, varias hojas, le dimos algún boletín y le dijimos que lo estudiaríamos y ya hablaríamos.

**00:46:30:** al par de semanas hablamos y les dijimos que estaba muy bien. Nos invitaron a una reunión en Madrid. Fuimos, nos delegamos a Rión (el que se fue a Montserrat) y a mí. Nos encontramos allí con Caamaño, de Andalucía, Severino, de Asturias, Paco, me parece que era también de Asturias, uno de Bilbao, no me acuerdo. Pedro Cea, me parece, de Madrid. Una reunión bastante numerosa en la que un punto del orden del día era la integración en la ASO y la invitación de los catalanes.

A la vista de que eran todos nuevas generaciones y se planteaban la lucha en las empresas y de que informaron lo que cada uno hacía, en las minas, en la bodega, pues nos quedamos alucinados porque era algo práctico y respondía a la necesidad de dar respuesta a lo de Comisiones. Lo dijimos claramente, que por la documentación y la realidad que habíamos visto, paralizábamos lo de ASO a la vista de que decidíramos sobre aquello. Nos dimos un plazo muy corto para ver qué decidíamos.

**00:48:50:** Hubo una reunión en Perpiñán, nos invitaron a la USO de Madrid. Era una reunión de la UGT del exilio, Pascual Tomás. Previamente, hicimos una reunión aquí con Josedo, con Royo y con varios que venían de Madrid para preparar la reunión. A esa reunión previa fueron todos los viejos ugetistas que había aquí, que estábamos integrados en la ASO. Cada uno la ASO la utilizaba a su modo. A esa reunión vinieron los de USO y de aquí nos fuimos a Perpiñán. Los viejos de aquí disfrutaron porque les ilustraron de quiénes eran. Después vimos que aquello no era la UGT, porque no tenía nada que ver con el Redondo, que también le habíamos conocido en una reunión de la CIOSL en Bruselas, o no sé qué. Habíamos ido como parte de UGT, pero aquí la UGT estaba fraccionada. En la UGT en Madrid lo era todo Josefina.

Solo nos faltaba la reunión con Pascual Tomás, pero veíamos que en aquel momento la USO aparecía como una realidad con una fuerza, nuevas generaciones, no se esperaba a mañana sino que se actuaba hoy. Dijimos que lo que nos interesaba era entrar en la USO. Fue como pasamos de la UGT a la USO. Por eso siempre digo que la USO de Cataluña tiene unos inicios muy diferentes, que la del resto de España. No nace de la JOC, sino de una mezcla.

**00:53:00.** Entonces hubo un crecimiento muy grande porque la mayoría de la gente de la USO procede de la JOC. Este traspaso se hace un documento que redacté yo (el documento de 1966). Aquí estaba de acuerdo prácticamente toda la UGT, que era la UGT de Casablanca, Clop, Rivera, Marta Matas, Ruiz. Francisco Parra no estaba de acuerdo (cree que no estaba antes).

Paralelamente empiezan a organizar cursillos y José María Triginer empieza a conquistar gente para UGT y para el PSOE. Toda la UGT, toda la UGT traspasó a UGT. Aquí, mayoritariamente los de UGT eran del MSC. Hubo muchos años que la Federación del PSOE tenía un único delegado. En Cataluña, el socialismo que había era el MSC y grupos que salían, pero lo fuerte era el MSC. Con UGT pasaba lo mismo, recuerdo un tal Rueda.

**00:56:11:** Los primeros boletines que salen aquí salen con el nombre de USO-UGT, porque la UGT era nuestro antecedentes. Además tanto el Clop, como Casablanca eran militantes históricos de la UGT.

Es un sindicalismo de cariz socialista que después abrumadoramente se ve envuelto por gente que procede del campo cristiano.

La USO ya nace así, de gente que está en las empresas. Nosotros como UGT también teníamos gente en las empresas como Carvajal, Álvaro de Sabadell, teníamos gente en la enseñanza como la mujer de Madueño, la Marta Mata, gente con prestigio en el sector. Eso es una coincidencia porque en las primeras reuniones con USO, se convocan reuniones de federación y va en representación de Cataluña y no hay diferencia ni problema con los de USO. Se han convertido en USO, pero ya estábamos trabajando en ese tipo de estrategia.

**00:59:00:** La Carta Fundacional. Cada uno hacía su lectura. Llamaba la atención la vocación de unidad sindical, lo de ser de las nuevas generaciones, lo de que el sindicalismo luchaba por la transformación de la sociedad y de uno mismo. No puede ser un sindicalista que en su vida privada se comporte contrariamente. Necesitábamos todo eso, una orientación como la Carta, porque era más moderna que el Marx. Creo que esto es lo básico y sobre todo la coincidencia en las empresas. A los pocos meses de estar en USO hacíamos una reunión con la CFDT en la enseñanza, en un pueblecito cerca de Pau. Enviamos a Rión a esta reunión en nombre de la USO de España. Vino entusiasmado y también los franceses. Había sido represaliado cuando era de la UGT. Había sido vocal nacional de no sé qué en el Vertical.

Rión era uno de los dirigentes. Se llamaba Juan Rión Tomás. Siempre he entendido que la USO no era incompatible sino todo lo contrario con un socialismo democrático, que el socialismo democrático tenía que irse convirtieron en una democracia socialista. En aquel tiempo estábamos muy influidos por la idea de una Yugoslavia de la autogestión, todo esto era lo que entendíamos por socialismo democrático, por la renovación del socialismo. Y esto venía en la carta, textualmente. Para nosotros la USO era un sindicato de inspiración socialista.

En un escrito que lo hicimos aquí cuando constituimos Reconstrucción Socialista, también lo decíamos: "en la perspectiva de un partido socialista".

**01:03:30:** Yo siempre había mantenido que el sindicalismo analizaba la sociedad de abajo a arriba, de la fábrica, la federación, el ramo, íbamos subiendo y analizábamos la situación. Y eso confederalmente también tenía su traducción de la realidad en que

nos movíamos. Siempre de abajo a arriba y el partido analizaba la globalidad desde arriba y hacía propuestas hacia abajo, hacia la sociedad. Por lo tanto, había una coincidencia. Se tenía que confluir para transformar la sociedad en una democracia socialista, que el sindicato también tenía su visión.

Individualmente cada uno tenía su opción política, pero el sindicato tenía que colaborar más con aquellos partidos afines, dialogar, hacer un análisis paralelo. Más relación con el socialismo que con otros. Este era el análisis, pero sin ningún tipo de dependencia, cosa que en la UGT estaba claro que no. Llopis y Pascual Tomás eran secretario y presidente y en el sindicato se invertían los cargos. Era una dependencia.

**01:07:20:** Relación con la FITIM. Seguíamos la política internacional del Estado, con la FITIM teníamos una relación excelente porque los del metal... Me he entrevistado muchas veces con Benedict, una vez tuvimos una reunión al principio en Montserrat y el chófer que nos llevó era un militante de aquí, de la UGT, que había estado en Alemania y le explicó a Benedict quién era Max Diamant, Graedel, etc. Y Benedict entusiasmado: "ya hablaremos". Y Benedict dijo pues si tú haces de chófer, cómo serán los dirigentes. Benedict ha dormido en mi casa, intercambiábamos regalos, muy bien con él.

**01:09:24;** Conocí a Graedel, a Diamant, en reuniones de la CIOSL he participado hasta con el Redondo, con el Nicolás Redondo, cuando estaba un tal Sánchez Mazas, que lo criticaban porque venía cada día con un traje. Con la CFDT he estado comiendo en casa de Eugene Decamps, el secretario general que se queda cuando la escisión. ¿Cursos que intercambiaron experiencias con la CFDT? Becas para la gente de la CFDT no hubo gente que fuera allí. No recuerda nada de eso, se lo hubieran dicho Agapito Ramos o Ferreras.

**01:11:40:** [Le pregunto cómo se organizaron las elecciones del 66 para conseguir el éxito que tuvieron]. El resultado fue a nivel de empresa, no hacía falta propaganda porque en la empresa los conocían. No había que hacer propaganda, porque conocían y sabían qué labor de reivindicación hacía, cómo preparaban las vacaciones en las residencias, etc.

Yo fui en dos elecciones jurado y enlace. En la empresa donde estaba nos cuidábamos hasta de vender Coca-Colas. La máquina de las latas la habíamos puesto nosotros y nos quedaban unos céntimos y era con lo que nos financiábamos, nos preocupamos de los retrasos, de cualquier problema que había interveníamos. Nada estaba reglamentado. Siempre estábamos pidiendo algo. Conseguíamos algunas cosas, los convenios, cuando salía uno de Banca, lo publicábamos antes que la CNS con el nombre "trabajadores de banca". En el Hispanoamericano lo hacía Justo Fernández porque nos salía más barato 1000 ejemplares que 500. Nos coordinábamos con las empresas. Era una escalada de ir pidiendo siempre. Yo creía que la revolución no era un acto sino un proceso.

**01:16:14:** No era lo mismo el señor Botín que el señor Fierro. En el Santander teníamos al Madueño, al Garriga y otros. Muchos se tuvieron que ir de la empresa,

porque habían organizado hasta su propio sindicato, que tenía un peso tremendo. El Fierro era paternalista y teníamos nuestro despacho, muchas facilidades. Íbamos a reuniones de empresa, he aprovechado muchas reuniones para USO que me pagaba el Banco Ibérico. En las reivindicaciones estábamos mejor que otras empresas. Pedíamos un día más de vacaciones, un tira y afloja, decirle que lo íbamos a denunciar. Roca es un hombre con el que podías negociar pero también lo he hecho cabrear.

**01:18:52.** Era así pedir, enfadarnos, volver a insistir. Si hacíamos una reunión en Madrid y llegábamos a unos acuerdos, nosotros hacíamos un redactado y la empresa otro. Jamás nos pusimos de acuerdo con la empresa.

En la enseñanza hubo cargos de representación, pero en banca la CNS a niveles de dirección era muy cerrada, muy difícil. En San Adrián, en Murcia hubo un cargo comarcal o provincial. Más allá estaba cortado por parte de la organización. En Banca, sí, estaba Rión, también en la Química hubo alguien, pero normalmente era a nivel de empresa. También hacían reuniones de empresa y de formación. Aprovechábamos las reuniones de formación. Había un tal Valdivia y llegamos a plantearle en una sesión –vino Zaguirre- a analizar el fenómeno ETA. Se fue y nos dejó solos pero al cabo de una hora volvió. Nos preguntó qué habíamos hecho, le dijimos que analizamos el fenómeno ETA y les dijimos las conclusiones. Nos dejaba hacer y cuando discutíamos se iba a tomar un café. Dentro de la CNS había algunos funcionarios que eran más permisivos que otros.

**01:22:10:** Era un sitio de intercambio, tomábamos nota para nuevas empresas, nueva gente. Comiendo, por ejemplo, hablábamos de otras personas. No hacíamos estrategia para incorporar a gente. Cotizábamos, era sagrado. He llegado a cotizar con los cupones del hogar. Las cartillas de cupones las utilizábamos para pegar los sellos de estar al corriente.

**01:23:35:** El número de afiliados no lo recuerdo. Cuando pasamos a USO no éramos más de 80 militantes cuando nos reuníamos. Cuando empezó a desarrollarse, el crecimiento por federaciones fue grande. Desde el inicio de la fusión de la USO se convierte en coordinador. Le ponen desde el primer momento, con la fusión de la UGT con la USO. Ahí hubo algunos problemas por pertenecer a la Comisión Ejecutiva de la USO. Los recelos venían por la independencia de Cataluña con respecto al Estado. Cuando te integras a nivel de Estado es muy difícil compaginar la idea de la independencia.

**01:25:49:** Una vez le pregunté a un dirigente del PSUC porque nunca tenían problemas entre el PCE y el PSUC. Y me dijo porque lo tenemos por escrito y es un pacto que no está resuelto.

**01:26:38:** En aquellos tiempos la mayor implantación en Cataluña tenía sobre todo Banca, con Carvajal, Madueño, Zaguirre. De la Hoz era de Alimentación, trabajaba en Helados Camy o algo así. Del Metal estaba Ángel Peix, un tal Sánchez en la SEAT, aunque también había de talleres, como Maeztu. En química Espinás, en parques y

jardines no sé dónde pertenecía, pero los hermanos El nombre, no recuerdo. En enseñanza también era bastante fuerte. En una primera etapa todos los de MSC se metieron en la USO, como Marta Matas.

**01:28:30:** había bastantes mujeres en Químicas, que venía de París, había estado con Magda. Vivían con Pepita Amenós. Todas venían del grupo francés.

**01:29:14:** órganos de expresión: Catalunya Obrera, se hacía en la CFDT de Perpiñán y los traía en la faja.

Estados de excepción en 1969. No se notó mucho. No hubo muchas huelgas.

La relación con otros grupos, con CC.OO y otros grupos sindicales era cada vez más individual, no había..., el mito de la unidad de CC.OO. se había diluido mucho. Cada uno estaba en su tarea. Había colaboración a nivel de empresa, pero como centrales, no.

Personalmente tenía admiración por Eugenio Royo. Discutíamos de un tema, nos íbamos a dormir y a la mañana siguiente cuando volvíamos a juntarnos, volvíamos a lo de ayer y sacaba un documento donde recogía todas las conclusiones a las que habíamos llegado, lo que me hace suponer que perdería horas en redactar, elaborar las conclusiones. Era un gran trabajador y era inteligente, muy detallista con los militantes o con los dirigentes de otras regiones y con sus mujeres. Era humilde. A mí me tenía conquistado en ese sentido.

**01:33:30:** Yo nunca había visto que el cristianismo se manifestase en ninguna reunión. De religión no hablábamos. Yo estuve en unas reuniones en el País Vasco, creo que en Zumárraga y estuve con un compañero ya mayor, me quedé en casa de un compañero y me dijo: tú dormirás en aquella cama. Habíamos estado discutiendo de política y antes de dormir se ponía a rezar y se arrodillaba. Me sorprendió pero era claro que no mezclaban una cosa con otra. Después en algún momento creo que era primo de Martín Villa o algo así. Salvo ese detalle nunca hubo ninguna manifestación.

**01:35:30:** En militantes de base sí hubo manifestaciones de tipo religioso. No recuerda el tema de la escisión superizquierdista. Dice que siempre había una tendencia en Asturias, pero estaba un poco apartado. Recuerda un estudiante o profesor en Asturias. Recuerda a un tal Rúa o Roa, que tenía relación la gente del POUM. Había influido mucho en la gente de USO.

A partir del momento en que coge lo de Madrid Zaguirre se aparta un poco. En el 71 sale de la coordinación de USO y es sustituido por Zaguirre. En el 79 sale elegido en Hospitalet de concejal. A eso se ha dedicado últimamente, a nivel del PSC. Participó en el congreso del PSC activamente.

**1:38:30:** Secretaría de Zufiaur. Había trabajado bastante con él en las reuniones de la Comisión Ejecutiva. Cree que había hecho un trabajo bueno en formación. Habían participado gente con él como Íñigo. Ese es el que llevó a Benedict en el coche. La

relación era buena, analizaba las cosas, era un hombre importante en la etapa de USO y en la de UGT después.

Salvo excepciones de algunas personas, no trabajábamos con las asociaciones de base, con el asociacionismo de barrio, etc. Estábamos en las empresas pero había militantes como Paco Jiménez que estaban en la Asociación de Vecinos, pero era a nivel personal, el sindicato no tiene nada que ver.

**01:40:58:** Boicot a las elecciones en 1971. No recuerda bien aquello, no sabe qué pasó en ese momento. [Le pregunto por las elecciones del 75] No recuerda más que por encima a las elecciones. Ya estaba en la Vía Laietana. Fue una reunión, otras veces había más motivos. Hubo una detención de un tal Elías de la Hispano Olivetti, que habían detenido y tenían documentación mía en la cartera, pero no pasó nada. Esta vez teníamos una reunión en un convento en la calle Caspe y al salir un policía de paisano me pidió el carné y yo lo pedía la placa. Me amenazó con darme una patada. En las dependencias estaba Madueño, Garriga, San Nicolás. Trataron a unos mejor, a otros peor. En esas fechas no solía haber ya redadas en una reunión que no era importante. Había habido un atentado en Francia y estaban por aquí. En estas fechas estuve y lo que recuerdo bien porque le preguntaba cómo estaba Franco. Pensaba que si se moría Franco no sabíamos qué podía pasar. Murió por esas fechas.

**01:45:10:** [Le pregunto por la COS] Yo lo vi un poco por arriba. En las bases, no. En las empresas seguía habiendo problemas, aquello no había madurado por abajo. Se fomentó por arriba. A veces hay tendencias que cuesta madurar porque cada uno quería una cosa. No había ningún plan de que cambiara, persistían las tres.

Yo ingenuamente siempre pensaba en una fusión USO-UGT. Siempre pensaba que la aspiración de unidad de USO debía de manifestarse primero en el socialismo de inspiración socialista. Esto lo he defendido y esta discusión en el MSC la gente, la mayoría, militaban en la ÚSO. Cuando se dio la primera federación del PSOE había que redactar un documento en el que se dijese cuál era la opción sindical del nuevo partido, del PSC. Enseguida salieron las dos cosas, la UGT o la USO, ninguna de las dos prosperó, salió una que dice que se afilien donde quieran, pero había que hacer un proceso de unidad. Es difícil porque también está el PSOE de por medio, pero yo creía que el proceso de unidad tendría que ir en ese sentido.

**01:48:44:** Hubo varias reuniones con la UGT. Esta misma de Montserrat fue en esa línea, se hicieron cursillos conjuntos financiados por la FITIM. Fue Zaguirre y fueron muy bien, muy bien, pero no hubo continuidad porque por arriba no se creía en ello. Estaban muy interesados en este proceso y en esta experiencia. El pase de la parte de USO a UGT ha roto bastante esta posibilidad que había, la Internacional y las empresas reclamaban esto. Si la USO hubiese tenido una mayor fuerza y hubiese hecho un proceso a largo plazo, sin correr, con cursillos conjuntos y apoyo internacional, se hubiese llegado a una fusión de verdad, no de las de por arriba.

**01:50:40:** Estuve implicado en la creación de Reconstrucción Socialista. Yo no participé al principio. Me vino a ver Eugenio Royo al banco, hablamos y me planteó la

cuestión. Acordé que intentaría ponerlo en marcha, pero que no estaría al frente. Hicimos una reunión y en una de esas fue en la que me detuvieron a mí. Convoqué a gente, hicimos un documento incluso y la gente continuó pero en esas fechas empezó a coincidir lo de la constitución del PSC, de tal manera que las dos cosas se mezclaron un poco e hicieron una reunión en la que acordaron varios pasar directamente al PSC y abandonaron Reconstrucción.

La experiencia acabó mal en ese sentido. El PSC en aquel momento no era el de hoy. No era un sindicato que creaba un partido, aunque nace de sindicalistas, pero yo en ninguna reunión vinculaban órganos de USO a Reconstrucción Socialista. No fue así, porque es como decir que la USO era la JOC. Son cosas diferentes.

**01:54:00:** El fracaso de Reconstrucción Socialista se debió a las prisas. Todo el mundo hablaba de renovación, de reconstrucción. El PSC nace por la miseria en que estaba el socialismo catalán, el MSC, etc. O pactas o no comías, este era el tema.

Hablando con Felipe González en Alemania me dijo que él le había dicho varios del FELIPE que no ingresaran en el PSOE porque lo iban a destrozar, no tenían capacidad. Yo me presenté a unas elecciones en Hospitalet que allí no era nada, pero los andaluces cuando le hablabas del socialismo, ya se podía presentar cualquiera que ganaba por esa cosa del socialismo.

**01:56:40:** Primeras elecciones generales: 1977. En Cataluña se vio de forma diferente. La mayoría de USO tenía claro que tenía que votar a los socialistas. Creo que no hubo ningún problema. Hubo una división importante que afectó en algunos ramos a perder los dos bandos. No sé cómo quedó en general. En banca se destrozó mucho. La USO y la nueva UGT perdieron mucho en banca. Eran la fuerza hegemónica y no se continuó.

Yo estuve al margen de todo eso. Yo había salido de USO. No milité en ningún sindicato más. He colaborado como técnico negociando convenios pero no me he afiliado a ningún sindicato. He colaborado y tengo amistades en un sitio y en otro. Yo ya lo había ido dejando antes porque las ideas que defendía iban por otro camino. Ya he expuesto lo que significaba el partido y el sindicato y la necesidad de la autonomía. Veía que iba por otro camino y por otra parte a veces no es lo que tú piensas sino lo que creen los demás. No quise plantar batalla.

**02:01:30:** En el congreso de unidad socialista de 1978 sí estuve. Cuando se creó el PSC, ya estuvo y después continuó en el PSC. El proceso de unidad se vivió y continuó en los congresos. Creo que fue bueno entonces, fue deteriorándose después. Hay que replantearse esto porque la crisis del PSC, la crisis es la falta de instrumentos, hay que cambiarlo.

**02:03:25:** Salió elegido teniente de alcalde en el Ayuntamiento de Hospitalet. Estaba en Hacienda. Había un gran déficit. Reduje el déficit bastante y planteé el presupuesto base cero, que solo es reflexionar para ver si había que hacer lo que se hacía. Esto dio su resultado, se redujo el déficit bastante. Estuve 4 años y había tratado que todo

el mundo justificase en qué gastaba el dinero. Recuerdo un grupo que había una casa cuartel ya abandonada y lo tenía un grupo de la parroquia. El día que el ayuntamiento acordó cederle el grupo, ese grupo vino y me aplaudieron. Yo le dije que aquella casa fuese a ellos muy bien, pero que pensasen que también otra gente necesitaba otras cosas y había que dárselo. Lo importante eran los votos y seguir. Esto me lo dijo uno que hacía cursillos y vino de Madrid. Me dijo, no todo el mundo puede irse como te has ido tú.

**02:06:20:** cuando era teniente de alcalde estuve liberado, era un presupuesto de 4000 millones. Después volví a la banca, pero ya con Botín. Estuve 4 años en el ayuntamiento. Después he tenido muy poca relación con la vida política. Conservo amistades como el Obiols. Pero cada uno ha seguido un poco el camino que le ha interesado. El mismo Obiols es una manera de anularlo en Bruselas, pero tiene sus ventajas económicas. Van con ilusión pero después no hacen nada. No sé qué hemos de hacer para replantearnos que es lo que hacemos.

22 de noviembre de 2011.